
Rédaction Isla / Ville de Romainville – compte rendu atelier habitant du 6  avril 2023 

Atelier habitant n°1 - Quartier fertile : champ des possible 

06 avril 2023 - compte-rendu thématique 

 

Introduction 

- Marc Elfassy, élu à la transition écologique, et Cyrille Lakomy, DGA Cadre de vie et transition 

écologique : l’agriculture urbaine est entrée dans la ville. Exemple d’initiatives en cours dans 

le territoire d’Est Ensemble. On ne conçoit plus les espaces publics aujourd’hui comme on le 

faisait hier… l’initiative Quartier Fertile est un exemple des nouveaux modes de faire la ville 

pour et avec les habitant.e.s.  

 

- Yuna Conan, directrice agriculture urbaine et transition alimentaire & Cité Maraîchère : 

organigramme des acteur.ices impliqués dans le projet (Est Ensemble, Ville de Romainville, 

démarche Quartier Fertile) + Pierre-Marie Auffret (isla) 

 

Tour de table des participant.e.s  

Objectif : récolter les questions, les initiatives, les envies et conditions de réussites d’un projet 

d’agriculture urbaine et de transition alimentaire dans le quartier.  

> Les 30 interventions ont été regroupées ci-dessous en 12 thématiques ou grandes questions.  

 

1) Quel niveau d’implication possible des habitant.e.s ?  

> réponse :  toutes les implications et les modèles de gouvernance sont pour le moment ouverts tant 

dans les prises de décisions, la programmation et la délimitation des espaces, les moments à prévoir 

de co-construction, plantation et/ou récolte. Ce sujet fera l’objet d’atelier de travail lors du prochain 

atelier du jeudi 4 mai.  

2) Intérêt… mais encore trop tôt pour s’engager 

Plusieurs habitant.e.s sont à priori intéressé.e.s et enthousiastes mais ont « besoin d’en savoir plus » 

avant de préciser le degré d’implication.  
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3) Envie d’un projet écologique et respectueux de l’environnement  

Avec notamment : 

- Des tests de pollution à réaliser avant la mise en culture (vérification des tests avec les 

habitant.e.s intéressés) > cela pourra être possible après les opérations de terrassement  

- Souhait de mettre en place un dispositif de récolte de l’eau de pluie pour l’arrosage 

- Composteur collectif de quartier évoqué à plusieurs reprises  

 

4) Envie d’un espace partagé avec tous les habitant.e.s du quartier 
 

- Excellent prétexte pour créer un lieu du lien social pour toustes les habitant.e.s anciens, 

nouveaux et à venir 

- Créer une « communauté de pratique » avec d’autres lieux d’agriculture urbaine à Romainville 

et au delà  

- Un lieu qui intègre tous les enfants (ceux de l’école et ceux qui jouent dans les espaces publics 

et qui manquent aujourd’hui d’espace).   

 

5) Possibilité d’intégrer à la réflexion les espaces publics paysagés déjà livrés ? 

> réponse :  le projet quartier Fertile (financé en partie par l’ANRU, agence nationale de rénovation 

urbaine) porte sur le verger (1040 m²), le potager productif (185m²) et le potager récréatif (370m²) 

représentant une surface totale de 1600m². Nous proposons d’élargir le projet aux emprises paysagées 

de type « noues » (fossés enherbés prévus pour recueillir les eaux de pluie) et les talus, ce qui 

représenterait un total de 2500 m² d’agriculture urbaine. Il n’est pas prévu pour le moment de 

réintervenir sur les espaces publics déjà livrés.   

6) Envie d’un espace esthétique et bien entretenu et bien respecté 

 

- Des espaces bien réalisés et bien entretenus, agréables à voir depuis la rue comme depuis les 

fenêtres des logements.  

- Une réflexion particulière sur les clôtures pour protéger les lieux de culture sans créer de 

barrières visuelles et entraver les circulations dans le quartier.  

> Proposition : organisation lors du prochain atelier du 4 mai d’un temps d’échange pour une première 

base des règles d’usage des lieux et des types de clôtures possibles pour protéger et laisser voir les 

lieux d’agriculture urbaine.  

7) Envie d’un espace vivant mais calme la nuit 

 

- Un lieu d’usage et de festivités ponctuelles, l’été : barbecue, etc.  

- Attention à maintenir le calme surtout la nuit.  

- Accompagnement possible par les médiateurs de Citeo pour si besoin appeler au calme, 

animer des activités pour les habitant.e.s de tous âges.  

> Proposition : organisation lors du prochain atelier du 4 mai d’une première ébauche de règlement 

d’usage (« règlement extérieur ») 

8) Prendre en compte les initiatives existantes d’agriculture urbaine ou de plantations, à 

Gagarine ou sur le territoire 

- Possibilité d’intégrer les 30 bacs du dispositif « Jardinez Emoi » dans la réflexion globale. 

Retour d’expérience : plus de mobilisation pour la récolte que pour l’entretien !  

- Association Plants d’action : recherche d’espaces pour initiatives citoyennes de mise en place 

de « pépinière engagée ».  Présentation de la structure « plants d’action » qui avec des actions 
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de plantations collective, et des fresques du climat cherche à des prises de conscience sur la 

crise environnementale et climatique.   

- Atelier rar.e : entreprise locale, design réemploi, envie de s’impliquer concrètement et de 

transmettre un savoir faire en menuiserie urbaine, etc . Acteur identifié pour la réalisation de 

la végétable prévu dans le projet validé par l’ANRU.  

 

9) Envie d’apprendre à faire, envie (besoin) de transmission 
 

- Profiter pour apprendre à faire, agriculture, compost etc 

- Intérêt pour recherche personnelle (étudiante chercheuse).  

- Sensibiliser les enfants au bien manger et aux cycles de la nature, en ville.  

 

10) Partage savoir-faire accompagnement, projets parallèles. 

- Futur centre social. Objectif ; créer du lien entre les habitants et les rendre acteur.ices de leur 

territoire. Raccrocher les personnes les plus éloignées.  

- Accompagnement de personnes éloignées de l’emploi et projet de la Fabrique de 

l’Emancipation (Jean François Nicolas) 

- Présence de médiateurs Citeo sur le territoire. 

- Responsable restauration scolaire école Bastié (Ludivine Floirac) > 3 agents en insertion + 

relocalisation de la cantine ; création de lien social autour de l’alimentation, dès le plus jeune 

âge 

 

11) Quelle place pour l’agriculture urbaine quand il a un déficit d’espace public pour les enfants 

et jeunes du quartier ? 

 

- Demande de précision sur l’implantation (lieu et calendrier de livraison) du city stade, 

préalablement prévu à l’emplacement du verger 

- Demande d’éclaircissement sur les espaces publics accessibles à tous et toutes 

- Demande d’en savoir plus sur le projet urbain et paysager. Précisions sur les coupes, la 

topographie etc.  

> enjeu pour la Ville :  

- Communiquer davantage sur la tenue des ateliers avec des affichages + relai auprès des 

associations 

- Apporter des informations sur l’implantation des espaces sportifs pour l’atelier du 4 mai  

 

 

 


